

Estimados lectores:

Con renovada ilusión, presentamos a nuestros pacientes lectores, con alguna demora producto de la búsqueda de la excelencia, un nuevo ejemplar de nuestro querido *Boletín*.

El Magister Juan Battaleme, recientemente designado Secretario de Asuntos Internacionales en el Ministerio de Defensa, nos presenta reflexiones interesantísimas acerca de la utilidad de las Armadas como herramientas de política exterior. Difunde en este artículo algunos conceptos desarrollados durante las conferencias dictadas en el Naval War College con motivo del centenario del fallecimiento de Sir Julian Corbett, autor de referencia en varias Escuelas de Guerra Naval alrededor del orbe.

La reciente entrega a la Armada de las Lanchas de Instrucción de Cadetes (LICA) es un hecho más que relevante en la capacitación de los futuros oficiales. Nacidas de la experiencia adquirida por el Sr. Contraalmirante Luis López Mazzeo durante su estadía en Annapolis como oficial instructor, su diseño y fabricación por parte del Astillero Río Santiago representan un importante hito que viene a cubrir una necesidad acuciante en el adiestramiento de nuestros futuros oficiales.

La triste historia del naufragio del submarino ARA *San Juan* tuvo su correlato en los posteriores juicios y tribunales de disciplina al que fueron sometidos quienes ostentaban cargos de responsabilidad o que presuntamente estaban relacionados con dicho evento. Los resultados, tan dolorosos como incomprensibles, llaman a la reflexión acerca de ciertos aspectos mejorables de nuestro Código de Disciplina. El Señor Vicealmirante Antonio Torres lo expone con acabada soltura y claridad, con la esperanza de que su difusión ayude a mejorarlo.

El Capitán de Corbeta Sebastián Morán nos presenta en un breve, pero ilustrativo y ameno artículo, una sucinta descripción de la corbeta *Uruguay* y alguna apostilla histórica de nuestro buque más antiguo a flote.

La incansable pluma de nuestro querido profesor Alfio Puglisi nos trae un emocionado recuerdo de una pequeña historia de la Guerra de Malvinas. Su brevedad no le resta sentimiento ni emoción. También nos ilustra con una anécdota de la campaña antártica de 1948, en busca de unas islas inexistentes. Casi cerrando el número, nos trae, también, breves notas biográficas de personalidades que, habiendo pasado por las Fuerzas Armadas, se encuentran ahora camino a los altares.

El Capitán de Navío IM (R) Armando Vittorangeli detalla con profundidad y erudición el concepto de *readiness*, entendido como «la capacidad de las fuerzas militares para combatir y satisfacer las exigencias de las misiones asignadas». Concepto este mucho más abarcador que el alistamiento del que normalmente hablamos.

La gestión de crisis es un aspecto fundamental en los altos niveles de conducción. El Contraalmirante Julio Sanguinetti nos ilustra sobre el tema, utilizando ejemplos de orga-

nizaciones como el Área Marítima Atlántico Sur (AMAS), desarrollando aspectos vinculados a la gestión de crisis y presentando una metodología para el estudio y la búsqueda consensuada de herramientas para su prevención/solución.

En el espíritu de continuar con el anecdotario naval, la profusa pluma de Daniel Molina Carranza nos trae el emocionado recuerdo de esos momentos imborrables que constituyen la llegada a la Escuela Naval por primera vez, cargada de miedos y de ilusiones. Poco se puede añadir a su relato, pero es imposible no terminar de leerlo con una sensación de «basuritas en los ojos», al decir de un novel escritor de este *Boletín*.

En ese mismo orden de cosas, pero desde un punto de vista diferente, el Profesor Oscar Mastropiero nos trae sus recuerdos y sus anécdotas de su pasaje por el BIM N.º 1 en ocasión de hacer el servicio militar obligatorio, en la particular circunstancia de la Guerra de Malvinas. Su emocionado recuerdo constituye un ejemplo de lo que es el servicio a la Patria.

«Regreso a Algeciras. Tras las huellas del lobo» nos lleva a ese remoto escenario (en distancia y en tiempo) donde los primeros buzos tácticos italianos causaron estragos en la Royal Navy, en Gibraltar. El Capitán de Navío Roberto Ulloa combina relatos de viajero, historia y una desconocida anécdota con una prosa exquisita.

Luis Merlo Flores, hijo del Vicealmirante homónimo que deleitó a varias generaciones con su novela *Lobos de Mar*, nos trae una anécdota de su niñez embarcado con su padre. Se refiere al recuerdo de la idea de la central mareomotriz en el istmo Florentino Ameghino, ya presentada anteriormente por el Almirante Isaac Rojas en las páginas de nuestro *Boletín*.

El Capitán de Navío (R) Javier Valladares, en su artículo «Una reflexión hacia el futuro pensando en el mar», expone los posibles impactos de las diversas proyecciones en la problemática marina.

El Capitán de Navío (R) Néstor A. Domínguez completa en este número su profundo artículo titulado «El principio de complementariedad, las estrellas y la especie hombre». En él, entrelaza el desarrollo de la intuición con la historia de la empresa INVAP y los esfuerzos de nuestro país por posicionarse en el espacio exterior.

Me permito cerrar esta carta con una reflexión: existen numerosas revistas en nuestro país dedicadas a temas militares. En ellas se vuelcan infinidad de opiniones acerca de armamento, sistemas navales, características deseables para nuestra flota o los buques que deberían componerla. Sería óptimo que nuestro *Boletín*, con su impronta centenaria y fiel a nuestro lema «Unión y Trabajo», pudiera aportar a la sociedad, con profesionalidad y objetividad, ideas claras de lo que se debe esperar de una Armada o se le debe exigir. Queda hecha la convocatoria.

Confío en que disfruten de la lectura de este nuevo número.

Capitán de Navío (R) **Gabriel O. Catolino**
Director